

Subscription rates: monthly 1.00, quarterly 2.75, annual 10.00

EXTRANJERO

Subscription rates for foreigners: annual 5.00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Address: Avenida primera Oeste No 30, Frente al Hotel Internacional, Apartado de correo No. 266, TELEFONO No. 44

Editor y Director, Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 23 DE SETIEMBRE DE 1906

NÚMERO 69

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, — Socio Gerente

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco a mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra a quien la necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior. Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA. San José, julio 25 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios edificios, agua manantial, y macadam ya pagado. Está situado 300 varas arriba de la Plaza de Ganado. Se vende tornea madera y se compran y componen instrumentos viejos de cuerda. Se venden piezas torneadas para toda clase de muebles, a más bajo precio que en cualquiera otra parte. Entenderse con FEDERICO PRADA SUAREZ.

LIBRERIA Y PAPELERIA

—DE—

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. Especialidad en suscripciones a revistas de todas partes. Literatura, Modas Artísticas, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO GRAN COLECCION DE PLANTAS E D ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembras y de adornar salones para bailes y casamientos

CAFE VALBUENA

—DE—

Jose Maria Arias

—San Jose, junto al Teatro Variedades—

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversiones que no perjudican y si recrean al espíritu. La clientela es numerosa. Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRUJONES. En el ramo de tostales, sandwichs, tamalitos, bizcochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnifico BILLAR.

Ingeniero Mateo Albertazzi,

ARQUITECTO CONSTRUCTOR

y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra blanda para aceras, gradas, muros, etc. Todo a precios muy baratos. Proyecto y preventivos. Consultas profesionales. En esta oficina se reciben órdenes.

Compañía Hamburguesa Americana

LINEA ATLAS

Vapores correos: Prinz Waldemar, Sarnia, Prinz August Wilhelm y Sibiria.

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así.

Primera clase.—Limón a New York \$ 40-00 Ida y vuelta, 75-00 San José, Junio 12 de 1906.

JOHN M. KEITH, AGENTE

Taller de Relojería y Mecánica

(b)

Composición garantizada de toda clase de relojes, máquinas de escribir, aparatos de ingeniería, fonógrafos, cajas de música, armas de fuego, etc., etc.

Precios sumamente módicos

Taller frente a la casa de don Federico Tinoco, contiguo al Consultorio del doctor E. Uribe R.

FEDERICO ROA E.

OPORTUNIDAD

El que quiera con poco dinero hacer negocio, puede comprar una buena cantina y restaurant situados en Cuesta de Moras, al lado del taller de muebles de don J. Morales Bejarano. Se vende ese establecimiento con la patente de cantina pagada, por algún tiempo. Informes en la oficina de PATRIA.

EL MEJOR REMEDIO

para el peor dolor

¿sabéis cual es?

AL EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias

Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes

San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

Aun después de la muerte

Había llegado a tener odio a todas las mujeres.

La boca grande como un clavel de fuertes aromas, los ojos raros, aterciopelados, y las manos de una blancura azulosa, como pétalos de nenúfar de Laís, tenían la culpa.

Amador de todo lo bello, soñador ante todo lo exquisito, me astiaba la acuarela gentil de Clairin y rechazaba el gajo de madrigales de algún bardo parnasiano, para amar el cuerpecito mórbido donde va la curva cantando su rondel, de mi sueño de los ojos raros.

El talle flexible de las rubias, la sonrisa venenosa de la mujer morena, daban a mi alma inconformidades y desencantos. Laís—le decía—de una mirada tuya surge el poema más bizarro, y tu risa me recuerda las últimas notas de una romanza de Chaminade

Una mañana de Otoño, del frío y triston Otoño del Septentrion, en que el cielo era como una enorme pizarra donde copos de nubecillas semejaban los caracoles confusos de una manecita de niño, Laís con su refinada crueldad, clavó en mi alma de soñador largo punzón de oro del desengaño, y abriendo sus ojos raros, aterciopelados, me dijo:

—Ama ahora a las mujeres—oh viejo amador de veinte años—ama a las rubias de tus cuentos y a las morenas de tus estrofas, ama a los bardos y a los pintores...

Y yo, muerto el cuerpo y muerto el alma, en una frase de todo mi ser, repuse:

—No, Laís, ves que estoy muerto, y así desde mi féretro sin flores ni lágrimas, odio a las mujeres, a las rubias de talle flexible, a las brunas de sonrisas venenosas; pero adoro tu boca grande como un clavel de fuertes aromas, tus ojos raros, aterciopelados y tus manos de blancura de nenúfar.

Y Laís reía con una sonrisa histérica que simulaba las últimas notas de una romanza de Chaminade.

FRANCISCO GARCIA CISNEROS.

Paris al dia

CARLOMAGNO Y EL BURRO

No había vuelto a saber del periodista ruso cuyas tribulaciones conté hace días, y supuse que, deseando escribir con libertad, habríase naturalizado español, y estaría ejerciendo de periodista en Madrid, cuando ayer le ví llegar, desencana. do y en un hilo.

—Está usted malo?...—le pregunté. —Ya estoy bien—me dijo—; pero estoy grave. Huyendo del calor de París fui a Biarritz, y a los dos días de estar allí, arrullado por bandurrias y guitarras, me dió una ilusión terrible.

—Tal vez contribuyese a ello el trabajo mental de usted, que habrá escrito mucho y bueno sobre la decapitación de la Duma...

—Ni palabra. Precisamente venía a pedir a usted otro consejo. No se trata ya de esquivar los rigores de la censura rusa, sino de buscar temas. En verano no pasa nada. Apenas si encuentro tela para una crónica semanal.

—Pues hoy tiene usted, como tema, Carlomagno. Un Carlomagno bien aderezado puede sacarle a usted de apuros. —Se refiere usted a la visita que el Emperador Guillermo, cumpliendo con Oton III, ha hecho al sepulcro de Carlomagno?

—Exacto. Sabe usted que Oton III le extrajo y se llevó de recuerdo un diente. En cambio, recortóle las uñas—que las tenía largas, como de Emperador—y remendólas con oro la nariz. El Emperador Carlos IV se le llevó una clavícula. El Rey Luis XI de Francia se llevó los huesos del brazo derecho. El Kaiser se ha contentado con llevarse del sepulcro unas telas de mucho precio.

—No es tema de mi gusto—observó el ruso—por demasiado lúgubre. —Pues escriba usted del burro...

—¿De qué burro?

—Del de Santos Dumont. ¿No ha leído usted los ditirambos que entona la Prensa en honor del burro que sirvió al célebre aeronauta brasilero para remolcar todo el sistema de su aeroplano hasta el punto más alto de un cable? Ese burro es "la actualidad", la personalidad más interesante de Europa en estos días. La ocasión es de perlas para rehabilitar la especie...

—No entiendo... —Muy sencillo. El burro es el animal más injuriado, calumniado y despreciado. "It is bien rare q'un homme tres vilipendé ne soit pas un brave homme," ha dicho profundamente Henry Muret. Así el burro. Nadie más escarnecido que él, y, no obstante, es una gran persona, inteligente, limpio, sobrio, conciliador, reflexivo, resignado y decididor y decoroso. ¡Si, decoroso! La paloma, que pasa por dechado de virtudes, es muy inferior a la burra por el decoro público y por otros respetos. Los palomos, reputados de dulces, no contentos con pelear entre sí, pelean con los pollos; en los gallineros y abalanzándose a los conejos, mientras las palomas, símbolo de pureza, viven amando y dando espectáculos de desenfreno.

—Es muy interesante lo que usted me dice. Además, la rehabilitación del burro es una campaña que no chocará en el palacio de Peterhof.

—Voy a escribir de ello, con preferencia a Carlomagno.

—Si, escriba usted—le dije, acompañándole hasta la puerta.—Si trata usted con fe y entusiasmo ese tema será usted gran burro, quiero decir, un gran cronista.

LUIS BONAFUOX

DIA DE PRIMAVERA

Cerca del blanco tronco de la haya estarías vos, señorita, con vuestro sombrero blanco, vuestro vestido blanco y vuestra alma blanca. Yo tendría mi negro dolor. Procuraría haceros sonar dulces sueños, y el laúd no tendría para mí sino dulces sonidos.

—Si—decía ella;—más esa villa italiana no será la morada de la más infeliz de las mujeres!

Los árboles sombríos forman un misterioso recinto de duelo. El agua de los arroyos parece monologar extrañas historias de amores intimos.

El crepúsculo inunda con su tenue tinte de melancolía todo el paisaje. El anciano que contempla meditabundo las ninfas, parece la encarnación de un triste pasado. Los mismos niños que juegan cerca de la villa, no alcanzan a hacer que mi alma encuentre una sola nota de alegría.

Vuestra alma a veces contagia con sus males el alma de los demás.

Rubén Darío

RUBIA

Robó el oro su lustre a tu cabello Y a tu boca el coral su sangre pura, Ostenta el mármol como tú su alburia Y el cisne arquee como tú su cuello.

En tu sonrisa se estremece el sello De un beso del amor a la hermosura, Y en tu mirada trémula fulgura La lucha de una sombra y un destello...

Lohengrin te ha soñado como un rubio Querub, envuelto en flotantes danubios, Sobre su cisne blanco en el Danubio.

Y ha visto que halagando sus antojos No son tus ojos como el cielo azul, Sinó el cielo es azul como tus ojos.

JOSÉ SANTOS CHOCANO.

SALUTACION A LA BANDERA

A iniciativa del ministerio de la Guerra se celebró en Madrid un concurso para premiar la mejor composición saludando a la bandera española para cantarla en las escuelas.

El jurado lo integraron los señores don José Echegaray, don Eugenio Sellés, don Jacinto Octavio Picón, don Leopoldo Cano y don Federico Madariaga.

Entre las 1442 composiciones presentadas obtuvo el premio la marcada con el número 546, lema Viriato, de la que es autor don Sinesio Dolgado.

Dice así:

Canto á la bandera

¡Salve, bandera de mi patria, salve! y en alto siempre desfilas al viento...

Tu eres España, en las desdichas grande y en tí palpita con latido eterno el aliento inmortal de los soldados...

Cubres el templo en que mi madre reza, las chozas de los miseros labriegos, las cunas donde duermen mis hermanos...

Por eso eres sagrada. En torno tuyo, á través del espacio y de los tiempos el eco de las glorias españolas vibra y retumba con marcial estruendo.

¡Salve, bandera de mi patria, salve! y en alto siempre desfilas al viento manchada con el polvo de las tumbas...

LA DUDA

Tanto quiero creer que no lo creo, dicha y tormento de la vida mía, veo tu amor tan claro como el día...

Cuando mis dudas en tu frente leo, á poderme matar te mataría. ¡Oh! ¡cuán desesperada es mi agonia que lo que adoro aborrecer deseo!

¡Santa virtud, consolador olvido dame el candor de ver como hombre honrado, que soy con honradez correspondido!

¡Quítame amor la duda que me has dado, pues más que no creer siendo querido, quisiera tener fe siendo engañado.

RAMÓN DE CAMPOAMOR

IMORTALIDAD

No, no fué tan efímera la historia de nuestro amor: entre los folios tersos del libro virginal de tu memoria, como pétalo azul, está la gloria doliente, noble y casta de mis versos.

No puedes olvidarme: te condeno á un recuerdo tenaz; mi amor ha sido lo más alto en tu vida y lo más bueno, y sólo entre los legajos y el cieno surge el livido loto del olvido.

Me verás donde quiera, en el abierto loto nocturno, en la alborada rubia, y cuando hagas labor en el desierto...

Y habrás de recordar. Esa es la herencia que te da mi dolor que nada ensalma. Seré cumbre de luz en tu existencia, y una estela inmortal dentro de tu alma.

AMADO NERVO

FOR EVER

Ya todo terminó! Tan sólo queda De tu mentido amor débil memoria, Desierto está el altar, trunca la historia, Y musico el lirio por el polvo rueda.

Ya todo terminó! Tu ala de seda No dará sombra á mi pasión de gloria; Fuiste una bella imagen ilusoria, Fuiste lumbre fugaz, fuiste aura leda.

Tus cartas, tu retrato, tu pañuelo, La cinta azul con el mechón de pelo Guardo como reliquia todavía.

Si tú mañana mi recuerdo insultas, Esas prendas dirán, que guardo ocultas, Cómo la flor de tu belleza fué mía.

DAVID M. CHUMACERO

El escritor

En el intrincado laberinto del cerebro, mi hombre marcha, marcha apoyado en el bastón de la vulgaridad, alumbrado por la luz que en su obscura inteligencia reflejan agentes extraños.

Su cabeza es el receptáculo de cuantas majaderías han escrito los grafomanos desde que á Gutenberg se le ocurrió la humorada de inventar la imprenta. En su pobrísimos intelecto jamás vibran las células en que se aloja la sustancia gris; de ahí que no dé un paso sin sufrir tremendas caídas que le conducen al más espantoso ridículo.

Sin embargo, no se rinde ante la evidencia y empéñase en seguir adelante siempre.

Más de una vez ha visto brillar en la extremidad de su pluma una gota de tinta que se estremecía

tremula de impaciencia por servir de transmisora á una idea, por darle vida á un pensamiento, el cual llevara su nombre, en alas de la fama, á las rientes regiones de la inmortalidad. Y la gota se burlaba del misero inválido, convencido de que no la movería.

Como la estulticia es la base de la inmensa pirámide en cuyo vértice reside la felicidad, mi hombre lo es en el absoluto sentido del vocablo. Cree saberlo todo, y á la inversa del filósofo griego, ignora que nada sabe, y se pone pando de vanidad al recibir plácemes de los que zumbosamente le toman el pelo.

Considerándose orgulloso con el óleo santo del talento artístico, imita al insensato loco que después de haber iluminado las almas con la luz que despedía su cerebro radioso, en la casa de Orates, interrogaba: ¿Dónde están mis ideas? sin recordar—si alguna vez lo supo—que hay preguntas cuyas respuestas, por indiscretas, se pierden en el vacío.

Con la mirada fija en el techo de su oficina busca sus(?) ideas sin encontrarlas. ¿Cómo las ha de hallar si nunca las ha tenido, á no ser ajenas?

Pretender poseerlas es cual si se quisiera resolver la cuadratura del círculo, porque en su cerebro, incapaz de concebir una idea, reinan el espantoso silencio y la no turbada soledad de la mansión de los muertos. Con rabiosa ira por la impotencia que siente de escribir un artículo furibundo, que proyecta, contra la intemperancia, rompe en mil pedazos las cuartillas inmaculadas... y vaise á tomar el aperitivo.

F. SAENZ DE TEJADA.

Bellezas de mi tierra

(AL ILUSTRISIMO SEÑOR STORK)

EL IRAZU

Quien logra escalar la cima de nuestro gigante la mañana de un día despejado, habrá contemplado el más grandioso y bello panorama, único tal vez en este continente; la vista de los dos océanos.

Al oriente, y extendiendo la vista sobre una vasta planicie de selvas vírgenes se percibe una zona blanquecina; son las brumas; luego otra azolada: ¡el Atlántico!

Al poniente, y buscando por entre los cerros del interior, en dirección de Tivives, se dibuja como en un mapa el Golfo de Nicoya ¡es el Pacífico!

Con razón se dice: dominan con la vista; el que contempla aquel panorama se cree por un momento señor de cuanto alcanza con sus ojos.

El hombre en las alturas se agiganta.

¿Será tal vez el instinto de grandeza?

Las hondonadas causan opresión. Se asciende alegre; se baja con tristeza. Al subir á una altura cualquiera vienen deseos de cantar; en la boca de una mina se enmudece.

La elevación volcánica empieza desde Cartago. Las suaves pendientes, ricas en cereales, Cot, Tierra Blanca de milagroso clima y deliciosas aguas son los fecundos senos del Coloso.

Allí se cosecha el maíz que dá ciento por uno, los membrillos color de oro, que se trajeron tal vez del Edén, las rosas de castilla con que tñen las cartagas sus mejillas y las mejores papas del país.

Sigue luego la zona de los bosques, hoy destruidos por las necesidades agrícolas. Ya no se ven las encinas gigantes de antaño, en cuyas ramas anidaban los quetzales, ni salen al camino, como en otro tiempo, los asustadizos venados. El progreso destruye los bosques y sus moradores.

Donde termina el bosque empezaba antiguamente la zona de los pastos (Chicú, que decían los indios.) Esos bellísimos pastizales desaparecieron hace cosa de cuarenta años. Una mano alevosa prendió fuego, y Cartago creyó presenciar una nueva erupción. Hoy sólo crecen allí cardos raquíuticos y arrayanes. Estos arbustos, cuya zona propia está cerca del cráter, contienen cantidad de azufre. Acercándolos á la llama, arden como teas. Los cráteres an-

tiguos estaban en la cima, algo desviados de la vista de los mares, unos cien metros más abajo. La boca más reciente se abrió en la ladera Norte, y se ve desde Heredia y Alajuela.

Al ver por vez primera el plano de las antiguas bocas ó cráteres, el alma se sobrecoge. Semejan un anfiteatro fantástico de muchas millas; hasta tiene sus graderías en el contorno.

Allá por el Norte se extienden las llanuras de "Santa Clara y Carrillo," se ve al Rio Suquia, alejarse y perderse entre las selvas inexploradas.

Al Este levanta el "Turrialba" la rapada cabeza, de donde se levantan á intervalos columnillas de humo ceniciento.

Contéplase todo eso unos momentos y luego el paisaje se cubre con un velo. ¡La neblina y tras ella la fría é insoportable lluvia, para quien no se aleja presuroso.

Resta el descenso silencioso y triste, como de quien abandona el monte de sus ilusiones.

FRAY JUAN

Heredia, setiembre de 1906.

Un valioso obsequio

El Liceo de Heredia, el plantel de enseñanza que llena de orgullo á los heredianos por la preponderancia y esplendor que cada día va tomando, acaba de recibir una vez más, los beneficios que prodiga una mano generosa y espléndida.

El virtuoso sacerdote don Gregorio de Jesús Benavides ha obsequiado á ese establecimiento un magnífico telescopio, sin rival en el país. Tan valioso obsequio será sin duda alguna de grandísima utilidad para la juventud estudiosa que se apiña al rededor de su Liceo para recibir entusiasta los manjares exquisitos de una sólida y saludable instrucción.

Así como los pueblos de los Estados Unidos que ostentan orgullosos un protector intelectual al estilo de Andrés Carnegie no pueden pensar ni por un momento en la posibilidad de un retroceso futuro, así Heredia tendrá que ver en perspectiva los resplandores de un prestigioso porvenir si de su seno continúa brotando corazones tan abnegados como el del Presbítero Benavides.

Un desprendimiento de la naturaleza del presente de gran provecho para nuestra cultura intelectual no es posible que quede guardado como un secreto sin trascender al dominio público. Nadie como la juventud sabe mejor agradecer una indiferencia no sería tolerada ante sus ojos.

Reciba por hoy el distinguido sacerdote esta sincera manifestación de agradecimiento. Mañana la misma juventud que se aprovecha de sus beneficios, evocará su nombre como uno de los risueños recuerdos de sus días más felices.

LUIS FELIPE GONZALEZ

Heredia, 20 de setiembre de 1906

FEMENINAS

Intereses femeninos.

Un importante periodista inglés, mister W. T. Stadt, editor de la "Revue de Revues," ha tenido la idea de formar una Liga contra los abusos y crueldades de que son objeto las mujeres, aun en muchos países que figuran como los más civilizados.

Con la intención de que el movimiento no se limite sólo á Inglaterra y América y que se extienda á todas las naciones, Mr. Stadt se ha dirigido á los periódicos más influyentes para propagar la asociación de las mujeres y personas importantes que deseen trabajar en la obra de la emancipación y progreso del sexo femenino.

Los brutales excesos de violencia y de barbarie ofenden no solamente al pueblo en que se cometen, sino á toda conciencia y á la dignidad humana, en su expresión individual y colectiva, al mismo tiempo que son una vergüenza para el Gobierno que los ordena ó los consiente.

Los gritos de protesta y de piedad se han levantado enérgicos á causa del reciente martirio de María Spiridowna, la joven víctima del despotismo de la autocracia rusa, por haber aspirado á la libertad de su patria y á la emancipación de sus hermanos.

La Liga femenina, de Milán, se dirige á todas las mujeres de los demás países, pidiendo se les unan y se formen Comités internacionales con la

fuerza necesaria para impedir las violencias y redimir á la mujer de las miserias que su debilidad hace pesar sobre ella.

El Comité directivo de la Liga femenina, de Milán, se dirige á las mujeres que escribimos en la Prensa para que demos á conocer una humanitaria aspiración.

Según mis noticias, mujeres de todas las naciones acuden con entusiasmo á inscribirse en la Asociación, y diariamente madama Linda Malnati, Secretaria de la Liga para la tutela de los intereses femeninos, recibe en el domicilio social del Viale Garibaldi, número 8, en Milán, numerosas adhesiones de señoras.

Lo mismo que la malograda Princesa Wirtniwsky reunió en torno suyo millones de mujeres para ayudarla á la gran obra de la paz universal, y que cinco millones de mujeres aparecieron unidas en el último Congreso de Berlín, las damas se agrupan ahora en torno de las que les hablan de libertad y justicia.

El corazón de la mujer está siempre pronto á palpar por todos los ideales grandes y humanitarios, y lo mismo que en las revoluciones se inmolan con fe de mártires, preparan con su cultura y su intervención en las luchas sociales la evolución y el progreso.

Es un hermoso feminismo (por llamarle así) el que, en vez de pretender delitos de una igualdad que hizo imposible la Naturaleza, va á la conquista del derecho, de la dignidad y de la perfección á que tienen derecho.

Sin duda las damas españolas no permanecerán indiferentes al llamamiento de sus hermanas de Milán, la bella ciudad italiana, que trabaja con entusiasmo en la obra del progreso femenino y va al frente de todos los países en hacer vislumbrar la aurora de la emancipación de la mujer.

COLOMBINE

Oficial

Poder Ejecutivo.—Que á partir del 15 de octubre próximo las láminas de hierro preparadas para formar chimeneas, sean aforadas como éstas.

Gracia.—Que el reo Isidoro Durán Martínez, confinado en Nicoya, continúe cumpliendo su condena en la ciudad de Puntarenas.

Gobernación.—Apruébase el acuerdo de la Municipalidad de Esparta creando una plaza de celador y encargado del aseo del Mercado, dotada con 30 colones mensuales. También se aprueba la tarifa emitida por la misma Municipalidad para el cobro de impuestos.

—Aceptase la renuncia presentada por don Benigno Mena del puesto de Jefe Político del cantón de Esparta y se nombra en su lugar á don Gerardo Pérez.

Policía.—Se concede autorización para exhumar los restos del señor George M. Lescher y Lescher, sepultados en el cementerio de Bella Vista, distrito de Montes de Oro, para trasladarlos al exterior.

—En laud de don Mercedes Núñez se nombra Agente de Policía de San Isidro de Alajuela á don Jerónimo Arce.

—Se autoriza al cura párroco de Santo Domingo de Heredia para celebrar tres turnos.

Hacienda.—Se conceden seis meses de licencia á don Antonio Castro Quesada, contador de enseñanza primaria, y se recargan esas funciones en don Graciliano Chaverri.

Fomento.—Que se proceda á reparar los caminos entre Ballena, Fidalafia y Santa Cruz.

Fiestas en la Merced

Con motivo de ser mañana el día de nuestra Señora de las Mercedes se celebrarán festejos religiosos en el templo de este nombre con arreglo al siguiente

PROGRAMA

La Novena de rosarios y pláticas principia el viernes 14 las 6 p. m.

Las misas solemnes principian el sábado 15 á las 8 a. m.

DOMINGO 23

A las 12 m. Loas, Ave Marías y recolección de objetos que ofrecerán á la Santísima Virgen las niñas para rifarlas enseguida y el día siguiente.

A las 4 p. m., Vísperas solemnes. A las 6 p. m., Solemne rosario y sermón del señor Presbítero, Conóngo don Rosendo Valenciano.

LUNES 24

A las 4 1/2 a. m. Alborada. A las 5 a las 6 y á las 7 a. m., misas solemnes. A las 9 a. m. tercia y procesión.

A las 10 a. m. Misa solemnísimas semipontifical con asistencia del Venerable Cabildo Eclesiástico y sermón del señor Presbítero don Isidoro Carrillo.

Los demás días de la Octava habrá tercia, misa solemne á las 8 a. m., vísperas á las 4 p. m. y exposición del Santísimo todo el día, esperando que los comisionados de los barrios procurarán mantener la adoración del Santísimo con regularidad y acompañamiento. Los rosarios serán á las 6 p. m. con sermón y procesión del Santísimo. Predicará: el 24, Presbítero don Pompilio Peña,

El 25, Presbítero don José Calderón. El 26, Doctor R. Casco. El 27, don F. H. Leiva. El 28, Presbítero Doctor Matías Rojas.

El 29, Presbítero don Ramón M. Montoya. El 30, Presbítero don Antonio M. Rojas.

El 1o de Octubre, día de la Octava, todo será como el día de la fiesta. Predicará en la misa de 10 el señor Conóngo Licenciado don Ricardo Zúñiga. A las 6 p. m. el señor Cura,

Alajueleñas

Setiembre, 22.—No es sino con profunda pena que nos vemos obligados á empezar nuestra correspondencia de esta semana, dando cuenta de un acontecimiento triste, la muerte ocurrida al amanecer del jueves, de la noble señora doña Ernestina Saborío de Beer, esposa de don Carlos Beer y hermana del licenciado don Adán Saborío.

¡Terribles golpes del destino! La señora Beer, muerta en la plenitud de su vida, deja en la orfandad seis niños, de pocos meses el menor.

Nosotros, haciéndonos eco del dolor que aflige á la sociedad de Alajuela, enviamos á la familia doliente y particularmente al señor Beer y á doña Aquileta v. de Saborío las más sinceras muestras de sentida condolencia.

—Nos preparábamos para hacer la crónica de lo que aquí se celebrara en honor del día de la patria, ya que ésta se cuenta entre las ciudades principales de la república, y puesto que ese día se celebró, con mayor ó menor pompa, hasta en los más apartados lugares. Pero muy á nuestro pesar, debemos confesar que nada, absolutamente nada, se hizo en Alajuela para conmemorar el 15 de setiembre. El día estuvo tristísimo y hasta de la banda nos despojaron. En la plaza de Santamaría fueron disparados los veintidós cañonazos de ordenanza, pero con tan mala suerte, que apenas fueron oídos por los vecinos de aquel lugar.

—Si estaremos destinados á desaparecer del mapa!

—Se trabaja activamente en la fundación de un Club de Sport, en el que aparecen, además de la juventud alegre, muchas de las principales personalidades de Alajuela.

El doctor Inkster, que se encuentra actualmente de paseo en los Estados Unidos, está encargado de traer los juegos para el club, y al efecto se le han remitido 170 pesos oro, producto de donaciones y cuotas de algunos socios.

Tam simpático centro será inaugurado el próximo 12 de octubre, con un gran match de foot-ball y otras diversiones, como un baile de sociedad que se proyecta.

Es probable que el mismo día se inaugure el nuevo mercado, cuyo galerón de hierro, concluido ya, es de solidez tal, que ya no le será tan fácil al viento derribarlo como derribó de un soplo el otro, asqueroso y podrido.

Con tal motivo muchas personas tratan de organizar un baile popular de máscaras en aquel sitio. Todas estas ideas son muy plausibles, y es de esperar que se lleven á cabo.

—Un honrado y pobre agricultor, vecino de San Pedro, se ha acercado á nosotros para comunicarnos una desgracia de que fué víctima el miércoles pasado.

Trabaja el individuo citado, cuyo nombre no recordamos, acompañado de otros peones, en un terreno que se encuentra á poca distancia de su habitación. Su mujer le enviaba diariamente el almuerzo á las 10 a. m. con un su hijo de 6 á 8 años de edad. El día á que nos referimos, nuestro hombre notó que su hijo no parecía; cansado de aguardar, abandonó el trabajo y se dirigió á averiguar la causa del retraso, pero su admiración subió de punto al encontrar al niño tendido en el suelo, inmóvil, con palidez mortal y la lengua fuertemente asida con las manos. Ayudado de sus compañeros levantó al niño, que no volvió á articular palabra. Inmediatamente se puso en marcha para esta ciudad con su esposa y trayendo en brazos al niño, que expiró á mitad del camino, sin dar tiempo de ser examinado por un médico.

Hay que advertir que el muer-

to no presenta señal alguna que indicara mordeduras de víbora ó otro animal, y el desgraciado padre no vacilaba en atribuir el hecho á los espíritus malévolos ó á decantadas supersticiones. Y concluyo aquí mi reseña de la semana que hoy termina, para continuarla en la entrante.

ARNOLDO DE ARAGÓN

EL SUCESO DE AYER

FUGA DE 14 REOS

De la cárcel de varones de esta ciudad, entre dos y tres de la madrugada del sábado, se escaparon catorce reos presos por diferentes delitos.

Se hallaban los prófugos en un espacioso salón destinado á los detenidos; éste tiene tres ventanillas que dan á la calle, con varillas de hierro, y una tela de alambre por afuera. La fuga la emprendieron después de romper cinco de las varillas, las que presentan una abertura como de media vara en cuadro, lo suficiente para dar libre paso al cuerpo de un hombre.

El salón dicho se encuentra situado contiguo á la sala que ocupa la guardia y le da entrada una puerta grande con gruesos barrotes de hierro.

El hecho pasó desapercibido para el cuerpo de guardia, pues ninguno oyó ni vió que los reos se movieran siquiera. Estos, aprovechando el silencio de la noche y la soledad de la calle, saltaron á ella, ayudados por una banda y algunos pedazos de tela, que no tuvieron la precaución de recoger y fueron vistos por un sargento de policía que por allí pasó, quien sintiendo curiosidad preguntó la causa de que á esas horas colgaran aquellos trapos en la ventana.

El Comandante de la cárcel que se había recogido después de un minucioso registro fué avisado de lo que sucedía é inmediatamente dió orden de pasar lista, resultando catorce menos, de los 55 hombres que en el salón se hallaban.

Horas después se dió parte al juez instructor quien constituyéndose en el lugar del hecho, principió á levantar la sumaria.

Esto se atribuye á falta de vigilancia por parte de la guardia, pues no de otra manera se puede creer que se escapen tantos individuos de un salón tan cerca al que ella ocupaba en ese momento.

Se han dictado las medidas del caso para la captura de los prófugos.

DE GUADALUPE

Próximamente se reunirá la Municipalidad de este cantón, para tratar del nombramiento de Tesorero Municipal, por aceptación que se hizo de la renuncia presentada del que servía dicho puesto.

Nada más lógico y más justo nos parece que se nombrara en propiedad al joven don Ezequiel Vargas quien interinamente está desempeñando esas funciones, y que además de su competencia y honradez, es bien querido de la generalidad del pueblo, y sabemos que está dispuesto á rendir la fianza correspondiente.

Es pues el caso que la Municipalidad, haciéndose eco de los justos deseos de la mayoría del pueblo, debe darnos una prueba de su equidad y justicia y confirmar el buen concepto en que la tenemos.

22 de Setiembre de 1906

El Corresponsal

El Guanacaste

BAGACES. El golfo de Nicoya que frente á Puntarenas tiene una anchura poco más ó menos de 5 leguas va estrechándose conforme avanza hacia el Norte. Ya frente de Humo es fácil percibir la orilla del lado opuesto y estrechándose las orillas se aproximan más y más hasta que se entra en el Río Tempisque, majestuoso, imponente con sus 400 varas de anchura. A mano derecha, dejando el Tempisque, el vaporito se interna en precioso río, azul, manso, sereno, de unas 20 varas de anchura, es el Bebedero.

Profusamente arbolado de un lado y otro el paseo se hace como á la sombra y al tibio de una brisa africana saturada de diversos perfumes, y con una temperatura que en esos parajes es de 30 á 40 grados centígrados perennemente.

# W. STEINVORTH y HNO.

## SURTIDO COMPLETO

### para pulperías, vinaterías y tiendas

Con motivo del poco local de que disponen actualmente, han dispuesto una gran reducción de precios en todas las mercaderías

A la izquierda del Bebedero las sabanas guanacastecas de postes siempre verdes, se hacen claro de cuando en cuando á través de los sombríos nogales; son los llanos de Catalina. Ahí empiezan las tierras de un ducado, todo llano, todo verde y se necesita día ó día y medio para atravesarlo; ahí es donde el sabanero emplea á veces tres ó cuatro días para buscar una res que le ha sido designada. Como única seña talvez le han dicho que es una vaca overa y el que se pone en marcha, avanzando con cautela, conociendo algunos y reteniendo bien en su memoria otros sitios donde está el ganado, pues ya en la noche ó en el calor del día y ya en la tarde escoge sitios diferentes, atraviesa pampas inmensas y de cuando en cuando oasis frescos, deliciosos y de hectáreas pobladas de árboles y arbustos, destacándose en medio de la llanura.

El Bebedero es un verdadero horno. Como á media hora, ya caminando hacia Bagaces se encuentra la hacienda de Mojica, gran casa de madera de dos pisos, situada en medio de una llanura rodeada de vastísimos pastizales; poco después se pasa el río Blanco y se llega á San Jerónimo, otro vasto sitio de ganado.

De ahí en adelante las vejetaciones cambian de aspecto, la tierra se va poniendo arenosa, los árboles más pelados y al cabo de unos 20 kilómetros se llega á Bagaces.

Bagaces está situado sobre un terreno cascajoso, casi árido: se diría que es una inmensa mina de tsitate.

La población ha decaído mucho y se ve que á duras penas los vecinos no cambian de lugar por amor al terruño en que nacieron. Subiendo al Este se encuentra la Hacienda Miravalles, cuyo clima frío y rica vejetación son de fama.

Miravalles y Bagaces la patria de los primeros años de Guardia, su perspicacia penetrante, su valor inteligente se formaron por decirlo así en las pampas guanacastecas.

El sabanero es un tipo especial del costarricense. Considera á su caballo como parte de sí mismo. Pone lujo y esmero en tenerlo aseado, bien aperado y bien alimentado. Cuando se pone en camino no sabe, donde va á dormir y á veces tarda tres ó cuatro días en busca de la res que le ha sido designada; por lo general es sobrio, de musculatura delgada, elástica; á todo galope penetra por espesuras de malezas y espinas y sale ileso sin un rasguño, evitando con contorsiones de venado todo roce ó golpe.

San José, Setiembre 20 de 1906  
CAMBRI

### Calendario

Domingo, 23.—(Evangelio de San Lucas, XIV, 1-11).—San Lino, papa y mártir y Santa Tecla, virgen y mártir.

SANTA TECLA, VIRGEN Y MARTIR († hacia el fin del Siglo I.)

La esclarecida virgen y protomártir santa Tecla nació de ilustres padres en Iconio de Liconia. Hallábase en dicha ciudad cuando llegó á ella el apóstol San Pablo á predicar el Evangelio. A la fama de la nueva doctrina, acudió Tecla á oír las enseñanzas del apóstol, y quedó tan convencida de la verdad de la fe cristiana y tan enamorada de la castidad por las alabanzas que de ella oyó, que desde luego resolvió firmemente consagrar su virginidad á Dios, renunciando al matrimonio que sus padres tenían ya concertado con un joven muy noble y bien apuesto, por nombre Tamiris. Y no se contentó con entablar élla sola una vida de oración y recogimiento conforme á las prescripciones del santo apóstol sino que atrajo al mismo género de vida á gran número de doncellas. Bajo la disciplina de Tecla alcanzaron sublime grado de santidad, entre otras, dos matronas llamadas Trifena y Trifosa. Tanto los padres de Tecla como el joven Tamiris llevaron tan á mal que la santa, por seguir una ley nueva de tanta abnegación y humildad, renunciase á las bodas, que le acusaron ante el juez de que era cristiana. Mandó encender éste una grande hoguera, amenazando á la santa virgen con arrojarla á élla, si no abandonaba su fe; pero Tecla, movida por el interior espíritu, hecha la señal de la cruz, se precipitó en medio de las llamas, mostrando estar élla más pronta á padecer aquel tormento, que el juez á dársele. En aquel mismo punto cayó una abundante lluvia que apagó el fuego, dejando libre y sin lesión á la santa. Condujéronla entonces á Antioquia, en donde se tentó una y otra vez su invencible constancia: porque en primer lugar, fué arrojada á las fieras; mas por gracia

de su señor y esposo Jesucristo no recibió de ellas daño alguno. Entonces se le ató fuertemente á dos toros á los cuales se hizo correr en dirección contraria, á fin de que dividieran en dos partes el cuerpo de la santa virgen; pero tampoco alcanzaron los gentiles su malvado intento. Finalmente, la metieron en una olla llena de serpientes, y ninguna le causó la más leve molestia. Librada milagrosamente de todos los peligros, volvió Tecla, más firme que nunca, á su patria, y abandonando la comunicación y trato con los hombres, se entregó á la contemplación y amor de las cosas celestiales, para lo cual se retiró á la escabrosidad de un monte y pasó allí sólo el largo tiempo que le quedaba de vida, pues llegó á los noventa años de edad. Fué sepultada en Seleucia; y en todo el oriente se tuvo á esta santa una gran veneración, viéndose su sepulcro frecuentado por gran concurso de gentes. Visitó el san Gregorio Nazianzeno, y tanto él como otros santos padres ensalzaron las virtudes y santidad de Tecla de palabra y por escrito, honrándola con el renombre de protomártir, por haber sido la primera de las mujeres que por la confesión de la fe cristiana fué condenada al tormento.

### Avisos de actualidad

#### EL DOCTOR CALNEK

ha trasladado su oficina al antiguo despacho del Doctor Inksetter, frente al Parque Central.  
Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

#### AVISO IMPORTANTE

Se alquila una casa grande, cómoda, en todos sentidos, situada en lugar céntrico de esta ciudad y se venden muebles, en perfecto buen estado, á precios sumamente bajos. Se darán referencias en la oficina de este diario.  
San José, 6 de setiembre de 1906.

#### LUIS CASTRO UREÑA

vende baratos, tres balcones de hierro, con pasamano de madera, todo en perfecto estado de servicio.  
En su casa de habitación pueden verse.  
10 v. alt.

#### El New Cash Store

Además de las muchas especialidades que hoy cuenta "El New Cash Store", las ha aumentado en el ramo de sombreros finísimos, de japa y fieltro para señoras, caballeros, jóvenes y niñas, todos á la última moda.

También ha recibido últimamente, la famosa leche suiza, seca en polvo, esterilizada, pura, rica, barata, etc. etc. El señor B. Ramírez R., dueño de este bien conocido establecimiento, se propone complacer y aumentar su marchantía, tanto por medio de un surtido de artículos exquisitos, cuanto por sus precios relativamente baratos.  
Puerto Limón, C. R. setiembre 1º de 1906.

#### GRATIFICACIÓN

Muy buena daré al que me presente, ó dá razón de una pulsera formada por una cadena de oro sólida, con ocho ó nueve monedas de oro viejas de un peso cada una, y una de dos colonos, con un candidato de que pende su llave y una moneda de oro de dos pesos vieja, la cual fué sustraída de mi casa.  
Rafael Meza M.  
10 v.

#### JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificio y toda clase de trabajos de carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc.  
Avenida Central, frente á la Eureka.—San José, Costa Rica.

#### MAGNIFICO NEGOCIO

Se vende un derecho á la tercera parte de Teatro Variedades. Dirijirse á ENRIQUE GOICOECHEA  
San José, 24 julio 1906.

#### CRONICA

Cronista: Héctor Guevara S.

Saludamos halla señoría Luz Cantón, que se halla en esta ciudad procedente de Limón, de regreso de su viaje por Europa llegó

á esta ciudad el joven don Luis Azuola, á quien saludamos.

#### Restaurant Central

##### MENU

del domingo 23 de setiembre de 1906.

##### DINER

- CONCIERTO  
Soupe aux huitres  
Mayonnaise de volaille  
Langue de boeuf aux Capres  
Tomates gratinées  
Macaroni á l'italienne  
Filet de pore roti  
Pommes rissolées  
Salade á la française  
Glace moka  
Fromage  
Fruits  
Café

#### Movimiento marítimo

Limón, 24.—Hoy á las 2 p. m. arribó, procedente de Cartagena, el vapor alemán Sarnia. Capitán Devontier. Pasajeros: J. Salvador González, P. A. Díaz, J. Davidson, J. A. Morris, A. Jochs, J. Witley, J. Graham, W. Richard, E. Allen, E. Wihan, R. McFarland, A. Campbell y niño, M. Cunningham, H. Nuchell, J. Egremond.

#### Comercial

La señora doña Josefina de Caballero, vendió su casa de huéspedes sita en esta ciudad, 50 varas al oeste de la Botica Francesa, á la señora doña Felicitas de Araya.

#### Religioso

El día de nuestra señora de la Merced, habrá función religiosa en el templo de este nombre, y en la que cantará la sin par Zelmira y don Pedro Arias.

#### Preferencia

Ya han dado principio á la filiación de los jóvenes que han de formar la compañía de Preferencia. En su totalidad son jóvenes ilustrados, por lo que la enseñanza militar será corta. Se nos informa que el Gobierno quiere organizar dos compañías en esta ciudad y una en cada capital de provincia y comarca.

#### Tiro al blanco

Los alumnos de los años superiores del Liceo de Costa Rica, recibirán clase de tiro al blanco. Estas darán principio en la semana entrante bajo la dirección del mayor Molina.

#### El Himno Nacional

Nos parece oportuno que se haga una nueva edición de la música del Himno Nacional, con la letra que obtuvo el premio en el concurso, pues las ediciones que existen son muy diferentes á la que se adoptó oficialmente.

#### Personales

Procedente de Puntarenas llegó á esta ciudad don Agustín Guido.

#### Viaje

Después de recibir la bendición nupcial en la Iglesia del Carmen, los apreciables esposos Eduarte-Odio, salieron para Europa, donde permanecerán una larga temporada.

#### Felicidades

al joven don Alberto Chavarria h., por que ha sido ascendido al grado de cabo 1º de la Compañía de Preferencia, recientemente organizada en esta ciudad.

#### De Puntarenas

Pasajeros llegados anti de Puntarenas nos informan que el 17 al medio día hubo un serio altercado entre la policía de ese puerto y los jóvenes que forman el Puntarenas Base Ball Club Sport, del que resultaron seriamente heridos Enrique Claro, Alfonso Salazar y Adán Cárdenas h.

Según se nos dice los miembros de dicho Club, divididos en dos bandos para el efecto del juego, después de la última partida de Base Ball que tuvo efecto ese día y la cual decidía la victoria para el que había ganado la primera, fueron al Casino de aquella ciudad á celebrar el triunfo. Allí se acaloraron de tal manera en discutir los méritos que cada bando reunía para el juego que dió lugar á que la policía creyera que se trataba de algo serio y... resultando lo que arriba dejamos dicho, lo cual verdaderamente lamentamos por

ser los lesionados jóvenes muy estimados. Procuraremos obtener más datos.

#### Demente

El viernes, en el tren de la tarde, llegó á esta capital, de Santo Domingo de San Mateo, un individuo mudo, extenuado por el paludismo y en completo estado de demencia, según opinión del médico forense. Hace un mes próximamente que este hombre salió del Hospicio de Locos á donde había ido en el estado que hoy lo hace, pues se le creyó completamente curado de su enfermedad.

#### Regreso

Procedente de Alemania regresó á esta su tierra natal el joven don Alfredo Bien quien hizo sus estudios de comercio y teneduría de libros en aquel país. Lo saludamos.

#### Conveniente

nos parece que se numeren los empleados encargados del acarreo de basuras, en esta ciudad, pues así podríamos acusarles, por medio de la prensa, de los abusos é insolencias que cometen algunos de ellos.

#### Velada

No hay que olvidar que hoy á las ocho de la noche, en el teatro de la Merced tendrá lugar una velada de beneficencia, cuyos números son escogidos y gustarán al público espectador.

El precio de entrada con asiento de primera vale nada más que cincuenta céntimos de colón. Un grupo de bellas señoritas servirá cenas en pequeñas mesas, destinadas al efecto.

#### Nota final

En un examen de medicina: —Joven: va usted á hacerse el favor de nombrarme cada uno de los huesos que tenemos en el cráneo,

El discípulo vacila, tartamudea, se encoga y tose, diciendo al fin humildemente:

La emoción me lo impide, señor, permíname sin embargo, señor, aquí los tengo...

Y se golpeaba con furia la cabeza.

#### CALZADO

##### EMILIO ARTAVIA

Establecido ahora en la esquina diagonal á la oficina de Correos, local que ocupa ba "La Prensa Libre."  
"Atención preferente en el calzado á la medida"

Ordenes por correo, se sirven libres de porte, á todas partes del país.  
Ventas estrictamente al contado.  
Dirección por Correos.—Apartado 179

#### COMUNICADO

##### Cosas de Sport

En notas que publica *El Noticiero* en su edición del 18 del actual, referentes al match de football entre el Club Sport Costarricense y el Club Sport Josefino hay mucha exageración al querer demostrar la superioridad de los jugadores del josefino hablando de sus brillantísimos pases y sus violentos tiros al goal. Costarricense, siendo así que desde un principio se notó la falta de combinación entre los jugadores del primer y sus ataques al goal, en número de ocho, no llegados con la fuerza necesaria. Según el parecer de personas inteligentes se notó mayor disciplina y calma entre los jugadores del Club Costarricense y sus tiros al goal contrario más fuerte llegando á veintidós y no á seis como en esas notas se dice.

Hacemos constar que al escribir estas líneas no est á en nuestro ánimo ensalzar al Club Costarricense sino hacerle justicia por el triunfo que obtuvo el 15 de Setiembre.  
Un amateur

# Cervecería

DE

## Richmond

Arreglada ahora al estilo moderno, y bajo la dirección de un maestro cervecero (único en Centro América), tiene el gusto de ofrecer al público consumidor

**CERVEZA BLANCA SENCILLA**, tan cristalina y pura como las importadas, libre de antisépticos nocivos, de Saccharomyces Cerevisia activa, galatitas, ácido tartárico, etc., por consiguiente no puede causar dolor de estómago ni diarrea.

Contiene sólo el 4 1/2 por ciento de alcohol. Nuestras cervezas se despachan esterilizadas (cotizadas después de embotelladas) y como están completamente fermentadas, convienen á aquellas personas de estómago débil.

En cuanto á nuestros refrescos gaseosos, éstos se embotellan con tapones de corcho, por consiguiente no hay contaminación metálica posible.

San José, 4 de setiembre de 1906.

# Sastrería Nacional

Habiendo regresado nuevamente al país, donde tantos años ejercí mi profesión, tengo el gusto de ofrecer al público mi taller en condiciones de poder ofrecer el mayor esmero en los trabajos.

En cuanto á corte y confección, muy conocido soy de mi antigua clientela.

Especialidad en hechuras de piezas de talle, uniformes, sotanas y en cuantas piezas requieren atención y arte. Eficaz y puntual cumplimiento en los encargos que se me confíen.

MARCELO VECCHI.

Primera Avenida, Norte, esquina diagonal al Correo.

# Restaurant Central

En esta fecha he comprado ese conocido restaurant; en él ofrezco al público cocina al estilo francés y alemán, atendida por un excelente cocinero.

Surtido completo de vinos y licores.—Cuartos amueblados.—Salones reservados. Se hacen contratos de banquetes.

American bar, sandwich, lunches.—Establecimiento abierto toda la noche.

PABLO DUCHEZ

Ex-administrador del Hotel de Francia en París.

# Gran

# regenerador del cabello

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN

Loción muy agradable y remedio eficaz y positivo para quitar la caspa y evitar la caída del cabello.  
Se vende en la Barbería Española  
A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA

# CAMPOS Y CASTRO

Los señores J. M. Campos y Francisco Castro J., establecidos al lado Este del Banco de Costa Rica, con un Taller de Sastrería, se ponen á las órdenes de su numerosa clientela y del público en general prometiendo exactitud en las brasque se les encomienden, pues cuentan con honrados y cumplidos oficiales.

# La Union del Sur

ALMACEN DE PROVISIONES

Artículos de consumo diario—Licores del país y extranjero

ALBERTO VARGAS CALVO

Calle Central Sur y 10 avenida Este Apartado N° 281

San José de Costa Rica.

# Si quiere usted

Calzado bueno y por módico precio, ocurra á la Zapatería Española de Manuel Escorriola que es sin disputa la mejor casa de este ramo.

Envíos á todas partes del país,

Tip. PATRIA

Definitivamente el sábado, 8 del mes en curso, se abrirá al público

# La Europa

Confitería, pastelería, cantina y café, contando con un confitero de reconocida fama en Francia y España, por haber trabajado en la gran confitería de París, Saint Pierre y principales de Barcelona.

Conciertos: el sábado de 7 á 9 de la noche y domingo de 2 á 4 de la tarde, por uno de los más acreditados sextetos de esta capital.

## Cervecería



Best Stout Porter

LAGER BEER BLANCA  
YMAR CASTRELLA NEGRA

## ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTARICA

CAFE BENEFICIADO

COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina.—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

## IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadernillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillan, machiembrar-tornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos, acelebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos á buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños espe-cies.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

## Té Negro

MARCA OYAMA

El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.

MARCA MICADO

El mejor té «Englis Breakfast» que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zeledon BOTICA FRANCESA

## La Nacional

Situada en la calle 2ª .S

FABRICA DE TABACOS Y CIGARILLOS

Premiada en la Exposición de San Luis. Esta fábrica cuenta ya con cinco años de existencia. Se despacha al por mayor y al menudeo en un departamento especial de la misma fábrica que está constantemente abierto al público.

23 de setiembre de 1906.

## Marta

Novela costarricense

(Escrita expresamente para PATRIA)

—No sabe cuán acojonadas estábamos temiendo le hubiera sucedido á usted algo desagradable—dijeron los dos á dúo.  
—Nada desagradable me sucedió, bellas amigas. Mi tardanza, por la cual les pido mil perdones, obedece simplemente á que en el camino encontré unas amiguitas de Cartago, que hace tiempo no veía, y me entreuve en saludarlas.  
—También pudiera suceder que una indisposición repentina; un resfriado, por ejemplo, nadie se

ve libre de él, viene cuando menos so espera—dijo Abelarda.  
—En estos momentos gozo de perfecta y cabal salud.  
—De lo que mucho nos alegramos, pues ya sabe el gran interés que por usted nos tomamos; pero con estos cambios tan bruscos de temperatura.  
Al oír lo último Lagartija se alarmó. Creyó haber bebido alguna copa de más y que sus efectos se retrataban en su cara, por lo que se apresuró á decir:  
—Tiene usted muchísima razón, encantadora y sensible Abelarda; el calor sofocante que en estos días se deja sentir es muy capaz de fundir una moneda de veinte dólares y ponerle á cualquier penitente la cara del color de una granada próxima á reventar. En el trayecto que recorrí para llegar á esta casa he sudado á mares.  
—Qué opina, usted de las fiestas?—preguntó Restituta.  
—Que estarán tan animadas como las celebradas en años anterio-

## JARDINERIA

**EL PORVENIR**  
**La Sabana**  
Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.  
En las fiestas elegantes la Jardinería «El Porvenir» es la que llama la atención por su arte exquisito.

## JARDINERIA

## LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Utiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

## LA BARCELONA



—DR—  
ANTONIO MONTEALEGRE

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamados «puros» elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.  
NUESTROS PURROS SON LEGITIMOS

## ERNESTO MARTIN

ABOGADO y NOTARIO

OFICINA: frente al costado Este del Banco de Costa Rica  
San José, agosto de 1906.

## Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Se ha enriquecido con un nuevo surtido de mercaderías, tales como: el afamado papel de música, español; libros en blanco, papel para cartas; E. Gaustier; anatomía y filosofía; recreaciones infantiles, colección de juegos para niños; manual de esgrima; vegetales que curan y vegetales que matan; ortografía y ortología por Marroquín; gramática práctica por Isaza, íd. de Bello anotada por Cuervo, Amado Nervo; Perlas Negras, Poesías.  
Campano ilustrado; diccionario castellano, Julius Simón; manual de filosofía, Cervantes; Don Quijote; Le Sage; Gil Blas; Meca y Leopard, historia de América, 2 tomos.

Precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

## TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

## En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colcha nería á gusto del consumidor pues cuenta con operarios venidos expresamente.  
Precios más baratos que nadie

## CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña  
San José, julio de 1906.

## JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina De 8 á 10 a. m.—  
Noroeste del Mercado. y de 1 p. m. á 3 p. m.

## Gran Fabrica de cacao molido

EN GUADALUPE

Agente general en «La Reforma» Tomás Carrasco, donde se despacha á domicilio al por mayor.

DANIEL BLANCO B.

## Brillante negocio

Se vende una finca de 150 hectáreas, que tiene 15,000 palos de hule de 4 á 8 años 50 manzanas de pastos, tiene una casa de habitación en buen estado, posee excelentes guas y está situada en Chilmate de Sarapiquí.

Para juicio y condiciones, entnderse en San José con el Licenciado don Ernesto Martín ó con el señor don Manuel Velásquez, y en San Rafael de Heredia con PROSPERO VARGAS

1—mes

## HOTEL INTERNACIONAL DE PUNTARENAS

Unico de primera clase en este puerto.

Unicos, agosto de 1906.

Puntarena

FERNANDO MAGRI  
Administrador.

## MANUEL ROMERO

El mejor almacén de la República.

Mercaderías renovadas mensualmente

Novedad en pañolones, sederías, lanas y artículos de fantasía

Paraguas.

El famoso perfume FERIA

## JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Fabricante de mandolinas guitarras y bandurrias.

Especialidad en instrumentos de concierto

de horror si á usted lo sacaran herido de la plaza. ¡Dios guarde que tal sucediera!!

—Vean ustedes. Yo con gusto las complacería en lo que me piden y encuentro muy atinadas las razones que han expuesto; mas cada cual tiene su amor propio. ¿Que diría el público si yo, á quien cariñosamente me llaman Lagartija por mi afición y grandes disposiciones para el toreo me que dara como un canónigo en el palco, á la hora de la lidia? Me des-pellejarían sin compasión; y lo que es peor me silbarían y llamarían cobarde.

—Y á usted qué le importa todo eso?  
—Claro está que tiene que importarme. De no hacerlo así tendría que recluirmé en casa renunciando á las fiestas, fingiendo una enfermedad que estoy muy lejos de padecer.

—¡Ay! Usted es irreductible! Irémos á los toros siempre que nos prometa que no ha de acercarse mucho á ese endemniado toro Palomo.

—Conformes, lo pasaré de largo dejándolas á ustedes complacidas. Si les parece vámonos á la plaza, el coche nos espera.

—Usted siempre tan amable, ¿Para qué gastó en coche cuando muy bien podíamos ir á pié como lo hace todo el mundo?

—Por que así irán ustedes como deben ir. Tengo á mi disposición un magnífico landó mientras duren las fiestas. Con que no economicen paseos. Cada cual debe tener lo que le pertenece. Verán ustedes cómo van á rabiarse las demás muchachas cuando las vean á ustedes paseando en coche.